

panya. Masing-masing orang bisa mengambil makna tersendiri yang berbeda dengan orang lain sesuai keunikan pengalamannya, kekhasan karakteristiknya maupun sesuai dengan orientasi keagamaannya. Sehingga sikap terhadap kematian yang dilakukan oleh tiap-tiap orang juga berbeda-beda.

Seseorang bisa mempunyai pandangan filsosofis yang mempersepsikan kematian sebagai proses alamiah berakhirnya hidup atau mempersepsikannya dengan pandangan religius sebagai penghancuran kehidupan fisik sekaligus sebagai awal kehidupan baru. Kedua pandangan ini mencerminkan bagaimana pemikiran manusia menafsirkan kematian. sikap-sikap yang muncul atas kematian pun akhirnya juga berbeda, bahkan dalam pemikiran eksistensialisme sikap-sikap tersebut bisa kontradiktif: di satu pihak sikap terhadap kematian berwujud penerimaan yang skeptis atau malahan berwujud penafikan terhadap pemikiran tentang kematian, dan di lain pihak terdapat sikap terhadap kematian berupa pemuliaan yang idealis dengan melihat kematian sebagai prasyarat bagi kehidupan yang sejati. Atau dengan kata lain, dua pandangan yang berbeda tentang kematian tersebut menggarisbawahi adanya pertentangan secara dikotomik bahwa di satu sisi kematian merupakan atau dilihat sebagai tembok yang membatasi hidup manusia dan bahkan

dilihatnya sebagai puncak malapetaka personal, sedangkan di lain sisi kematian itu merupakan pintu menuju keabadian, sebagai puncak rahmat bagi orang yang mengalaminya (Koeswara, 1987:110-111).

Perbedaan sikap di atas, tentu saja, diikuti dengan keunikan cara manusia merespon atau bereaksi terhadap kematian. Seperti yang pernah ditunjukkan dalam hasil penelitian Feifel, sebagaimana dikutip Koeswara, bahwa kematian itu mengerikan bagi Cicero, menggiurkan bagi Cato dan tidak dipedulikan oleh Socrates (Koeswara, 1987:116). Tapi bagaimana sebetulnya kita memaknai kematian secara benar sehingga sikap dan reaksi yang kita refleksi tidak menyesatkan kehidupan, hal itu terus dalam upaya pencarian.

Yang nampak jelas bagi kita adalah keniscayaan mati pada diri kita, kendati kita sendiri belum dan tidak akan tahu kapan hal itu terjadi. Kepastian mati ini dalam al-Qur'an dijelaskan dalam surat Ali Imran 185. Di kalangan filsuf eksistensialis seperti Jean-Paul Sartre, Albert Camus, Heidegger, Nietzsche atau Gabriel Marcel, keambiguan dan paradoks kematian dalam hidup manusia disadari betul. Ketidaktahuan dan ketidakmenertian kita tentang waktu dan bagaimana kematian mesti terjadi banyak menimbulkan pandangan-pandangan yang bervariasi. Tapi di sinilah pencarian makna kematian dalam kehidupan manusia menjadi sangat berarti.

3. Memberi pandangan yang tepat dalam melihat dan memaknai kematian, serta meluruskan kekeliruan persepsi dalam menafsirkan realitas kematian.

E. Tinjauan Pustaka

Bacaan pendahuluan yang khusus memberikan lanskap pemikiran tentang kematian dapat kita peroleh dari buah karya Louis Leahy *Misteri Kematian: Suatu Pendekatan Filosofis* (1996) dan buku yang ditulis Rihelman Sidabutar *Misteri Kematian, Alam Baka dan Eskatologi* (1992). Buku ini cukup menerangi isu kematian, terutama mengenai sisi kehidupan di balik kematian, dengan pendekatan yang sekaligus bersifat historis, humanis dan kritis. Sedangkan sisi-sisi kematian dari sudut pandang Islam dapat ditemukan penjelasannya secara sistematis dalam karangan Murtadha Muthahari *Keadilan Ilahi* (1992). Buku karangan Sayyid al-Jamilly memuat tentang kematian, hanya tidak seilmiah Muthahari, dapat juga dipertimbangkan: *Proses Kematian dan Pertanyaan di Alam Kubur* (1995).

Dalam cakupan terbatas tetapi langsung menukik pada kerangka filsafat eksistensialisme mengenai kematian dapat dilihat dalam buku karangan E. Koeswara *Psikologi Eksistensial; Suatu Pengantar dan Logoterapi* (1993).

Sementara untuk pemikiran-pemikiran filsuf eksistensialis --diantaranya-- dapat dikaji dalam buku-buku berikut: *Filsafat Eksistensialisme* (Savitri Daryono, 1990), *Berkenalan Dengan Eksistensialisme* (Fuad Hasan, 1992), *Seri Sejarah Filsafat Barat*, 2 jilid (Harun Hadiwijono, 1996), *tokoh-tokoh Filsafat Barat* (Harry Hamersma, 1992)

F. Metode dan Sistematika Pembahasan

Dalam pembahasan skripsi ini kami menggunakan beberapa metode, diantaranya meliputi:

a. Metode Induksi

Metode ini digunakan dengan menggali pemikiran-pemikiran tentang kematian dan maknanya yang telah diungkapkan diantara filsuf eksistensialis untuk digeneralisasikan dalam rumusan yang lebih umum, sehingga dapat diketahui pandangan pokoknya.

b. Metode Deduksi:

Metode ini digunakan dengan cara menurunkan pemikiran-pemikiran umum dalam teori kematian sebagai landasan pemecahan untuk diacukan pada pemikiran-pemikiran khusus dari kalangan filsuf eksistensialis sehingga dengan teori umum tersebut dapat dijadikan perangkat teoritis untuk memahami pikiran-pikiran di antara

